

Junin 2023

Saint Hilaire en chemin

> Pages 4 et 5
1 600 km à pied pour
un couple de Noirterre

> Page 6
Ils marchent ensemble
pour ne pas oublier Julie

> Pages 10 à 15
Une appel titre blanc

Compostelle, le pèlerinage d'une vie



Pour le bureau,
la qualité au meilleur prix,
c'est à Bressuire.

calipage

LIBRAIRIE PAPETERIE
LE FRENEAU

12 rue de la Vierge
79300 BRESSUIRE
Tél : 05 49 65 00 62
www.lefreneau-calipage.com

AUTO SELECTION
GARAGE MANDIN

VENTE VEHICULES
NEUFS ET OCCASIONS
TOUTES MARQUES
MÉCANIQUE
CARROSSERIE
PEINTURE

29 rue du Parc - 79300 BOISMÉ - Tél. 05 49 72 01 76
contact@autoselectionmandin.fr
www.autoselectionmandin.fr

Val de l'Ouin
www.valdelouin.fr

MAULÉON - 05 49 81 41 28

Les métiers du sanitaire, de l'aide aux personnes,
de l'animation, de la vente et de l'accueil vous intéressent

- CAP Services aux Personnes et Vente en Espace Rural
- BAC Pro Services aux Personnes en 3 ans
- BAC Pro Conseil Vente en Animalerie - Chien accompagnement à la réussite scolaire
- CAP Accompagnant éducatif petite enfance en formation continue et apprentissage
- Formation des Assistantes maternelles (IPERIA)
- Stages ERASMUS (Belgique et Portugal)

FRANÇOIS D'ASSISE
Écoles - Collège

7, rue des Caillères
79140 CERIZAY
05 49 80 51 59
www.francois-d-assise.fr

- Un suivi personnalisé et adapté à chaque élève
- Une prise en charge spécifique des enfants DYS
- Une option football
- Une option bilingue anglais/espagnole dès la 6^e

PF Pompes Funébres AZUR

Marbrerie
Chambre funéraire
Contrat de prévoyance

3, rue du Docteur Brillaud - 79300 BRESSUIRE
Tél. 05 49 65 18 84 - pf.azur@wanadoo.fr

Hab. 19-791-004

ECOFI
Patrimoine Gestion
Un élan pour vos investissements !
Agence Immobilière - Courtier - Conseil Patrimonial
05 49 81 12 13 www.ecofi-immobilier.fr

Courilleau Pneus www.courilleau.com

Pneus entretien auto

BRESSUIRE 25, Bd de Poitiers Tél. 05 49 74 53 88	BRESSUIRE Avenue de l'Indépendance Tél. 05 49 87 40 89	SAINTE-BAUKENT 25, Avenue de la Bône Tél. 05 49 85 10 20	NOUÏ / BESSINET 4, rue de la République Tél. 05 49 58 02 86	LA ROCHELLE 42800 St. Jean Coustans Tél. 05 49 43 32 48
---	---	---	--	--

Robin
création & paysagiste

Création
Entretien
Parcs & Jardins

79350 CHICHÉ - T. 05 49 72 08 05
Site : robin-creation-paysagiste.fr

Visitez
Le kiosque
des journaux paroissiaux

FEUILLETEZ DES MAINTENANT
VOTRE JOURNAL PAROISSIAL
EN LIGNE

www.journaux-paroissiaux.com

NOUVEAU LOGO

SANITHERM

- ✓ MAINTENANCE / DÉPANNAGE
Entretien chaudière fioul, gaz, Poêle, cheminée
- ✓ CHAUFFAGE - PLOMBERIE
- ✓ ÉLECTRICITÉ
- ✓ ÉNERGIE RENOUVELABLE

4 rue Baritauderie - 79300 BRESSUIRE
Tél. 05 49 74 04 44
www.sanitherm-bressuire.com

ORGANISATEUR DE TRANSPORTS & LOGISTIQUE
plejac maingret
TRANSPORT / LOGISTIQUE / DÉMÉNAGEMENT

TRANSPORT AFFRETEMENT LOGISTIQUE
Route de Nantes - BP 50198
79304 BRESSUIRE cedex
Tél. 05 49 65 00 12
www.plejac-maingret.com

DISTRIBUTION DÉMÉNAGEMENT GARDE MEUBLES
ZAC du Champ Blanchard, Distré
49400 SAUMUR
Tél. 02 41 67 32 13
www.demenagement-ingrid-maingret.com

“Marcher”, “se mettre en chemin” : une forme d’expression

Par le père Claude Moussolo

Un peu partout dans le monde, hier comme aujourd’hui, se mettre en marche est devenu une forme d’expression, et souvent de revendication : marche blanche pour soutenir une personne, une famille, marche pour la paix, marche verte pour l’écologie, marche de toutes les couleurs, mais aussi manifestations politiques et sociales.

Cela ne vous aura pas échappé : c’est le nom choisi pour notre journal paroissial *Saint Hilaire en chemin* ! Et cela a du sens. Par ce nom évocateur, nous avons voulu mettre notre paroisse Saint-Hilaire en Bocage sous le signe de la mission, “une Église missionnaire, en sortie”, c’est-à-dire une Église ouverte au monde, sur le chemin de la rencontre de l’autre, une entrée en dialogue pour éviter l’entre-soi.

Mais marcher, en soi, est déjà un bienfait pour la santé. Nombreux sont ceux qui marchent, seul ou en groupe, les associations ou clubs qui proposent ce sport fleurissent. La randonnée pédestre a le vent en poupe.

Avec l’été qui pointe, qui ne ressent pas le besoin de faire une pause, de sortir respirer pour se revigorer, se “reconnecter” à la nature, de se retrouver un peu soi-même dans un espace de silence et de paix, faire le point, décou-



© Adobe Stock

vrir “à pas d’homme”, contempler et rendre grâce ?

Soyons clairs, il n’y a pas nécessairement besoin d’être dans une quête spirituelle pour emprunter les voies des anciens pèlerinages : les chemins de Saint-Jacques de Compostelle, “chacun y trouve ce qu’il y apporte.” Car repousser ses limites physiques, faire des rencontres amicales, méditer, cheminer est en soi un but.

C’est tout cela que ce numéro du journal paroissial va évoquer : il vous parlera et vous partagera des expériences,

des témoignages de celles et ceux qui se sont mis en chemin, en marche...

À chacun son chemin pour se ressourcer, afin que la rentrée prochaine soit belle et source de joie ! *Ultrëia!**

* *Ultrëia* (du latin *ultra* – au-delà – et *eia*, interjection évoquant un déplacement) est une expression de joie du Moyen Âge, principalement liée au pèlerinage de Saint-Jacques-de-Compostelle. Elle peut se traduire par : “Aide-nous, Dieu, à aller toujours plus loin et toujours plus haut.”



L’AUDITION UN BIEN PRÉCIEUX À CONSERVER

Valérie HÉRAULT, Marion GOURICHON et Tom CRETIN-MAITENAZ, audioprothésistes diplômés d’Etat, vous accueillent dans un pôle technique, entièrement dédié à l’audition.

Vous y trouverez l’écoute, l’information et le conseil.

- Bilan auditif gratuit
- Conseils personnalisés
- Solutions 100% santé possibles
- Spécialiste de l’acouphène
- Suivi des aides auditives de toutes marques...

Ouvert
du lundi au
samedi matin
9h-12h30
et 13h30-18h



16 Pl. des anciens combattant
Tél. 05 49 80 61 60
www.auditionconseil-pl.fr

Camino de Santiago : le pèlerinage de leur vie

Francine et Jacques, un couple de Noirterre, ont pris le chemin menant à Saint-Jacques-de-Compostelle. Jean-Jacques, 69 ans, et Francine, 63 ans, racontent le "pèlerinage de leur vie".

Mariés, parents de trois enfants et bientôt sept petits-enfants, ces Bocains portaient en eux le désir d'effectuer le pèlerinage de Compostelle. Disponibles, encouragés par les proches, ils sont partis en août 2022.

"Quelques chiffres: Le Puy-en-Velay / Saint-Jacques-de-Compostelle, c'est 1 600 km de chemin. Pour nous ce furent 56 étapes, 30 km par jour en moyenne, 6 kg de sac à dos pour Francine, 14 kg pour moi! C'est donc dans cet état d'esprit, bagages sur le dos, que nous prenons le départ du Puy-en-Velay sur la *Via Podiensis*, le 6 août 2022, année jacquaire, avec la volonté d'arriver à Santiago, en Espagne, quelques semaines plus tard."

"Cette aventure est avant tout pour nous une démarche spirituelle et humaine, mais aussi un défi physique, qu'il ne faut pas négliger: le chemin de Saint-Jacques se mérite! Nous étions cependant certains de vivre de belles et grandes choses sur ces quelque 1 600 km. Loin de notre quotidien de jeunes retraités, nous avons vécu au cours de cette parenthèse de jolies aventures à base d'échanges, de rencontres intenses entre hospitaliers, aidants, pèlerins... qui d'ailleurs aujourd'hui nous manquent!"

Le crédentiale

"Nous débutons notre périple, direction Saint-Privat-d'Allier, après avoir assisté, non sans émotion, à la cérémonie de bénédiction dans la cathédrale Notre-Dame-de-l'Annonciation. Nous partons coquille Saint-Jacques accrochée au sac à dos, bourdon à la main pour nous aider à grimper et notre crédentiale, "passeport" certifiant notre passage sur le GR 65, côté français, et *El Camino francés*, côté espagnol. Nous voilà parés comme de véritables "jacquets"."



Notre entrée en Galice.

Départ sous la canicule, les premiers kilomètres difficiles avec plus de 200 pèlerins en route, s'encourageant en fredonnant l'Ultrera (1). La nature est grandiose, tout comme les demeures historiques, à couper le souffle. Pour cette première étape, et également pour celles à suivre, l'arrivée au gîte est vécue comme un petit bonheur, surtout que les premières douleurs aux pieds sont déjà présentes.

"Le lendemain, direction La Clauze, sur les chemins abrupts du Massif central, en compagnie d'un couple d'Australiens et de deux couples de Parisiens avec leurs enfants, Garance et Agnès, 18 mois. Par la suite, sachant que nous souhaitions aller au bout du périple, ils nous demandent de prier pour leurs filles respectives, à notre arrivée dans la cathédrale de Saint-Jacques."

Arrivée à Saint-Alban: "Nous assistons, tout comme à Saint-Privat-d'Allier, à une émouvante cérémonie religieuse se terminant par des chants mis en voix et en musique par un couple de pèlerins – un jeune membre de leur famille, prénommé Alban, vit de douloureux moments."

En souvenir de la déportation

D'autres rencontres et histoires bouleversantes, comme celle de ces hospitaliers originaires de Belgique et de nationalité franco-israélienne se remémorant, autour d'un plat typiquement israélien, la Shaks-huka, la déportation d'une partie de leur famille au cours de la seconde guerre mondiale.



Accueil et suivi personnalisé dès la 6^e et 3^e Découverte Professionnelle
Ateliers : chorales, arts plastiques, Egypte, théâtre
sections sportives foot et basket de la 6^e à la 3^e

LV1 Anglais - LV2 Espagnol, Latin
2 rue du frère Jacquet - BP 10
79700 MAULEON

Externat - Demi-pension

Tél. 05 49 81 41 37 - Site : steannemauleon.com



**Vous souhaitez faire paraître
une annonce publicitaire...**

Contactez Bayard Service
06 48 62 67 88
ou pub.ouest@bayard-service.com



Sur le parvis de la cathédrale de Compostelle.

Jour après jour, nous poursuivons ainsi notre périple, de village en village, en passant par les plateaux de l'Aubrac, la vallée du Lot, les Causses du Quercy (non loin de la légende du Gévaudan) pour atteindre la commune de Nasbinals, située à 1 100 m d'altitude. Nous enjambons le Lot en traversant le vieux pont situé dans la magnifique ville d'Espalion. Puis, nous atteignons la cité de Cahors dont le pont Valentré est inscrit au patrimoine mondial de l'Unesco; des lieux aussi riches en monuments historiques qu'en paysages grandioses.

“Les étapes défilent, tout comme les kilomètres, et les douleurs aux pieds de Francine se font de plus en plus intenses. Nous devons pour cela ralentir la cadence, sur quelques jours. Ma belle-sœur, Florence, nous rejoindra pour trois étapes et affrontera avec nous ce soleil pesant qui ne nous quittera pratiquement pas du séjour.”

Depuis Le Puy-en-Velay, ont été traversés les départements de la Haute-Loire, la Lozère, l'Aveyron, le Lot, le Tarn et Garonne, le Gers, les Landes, pour arriver aux Pyrénées-Atlantiques, qui marquent la fin de l'aventure côté français et le début du chemin côté espagnol.

Hymnes nationaux

“Nos journées types de pèlerins sont rythmées par un réveil à 5 h et un départ, lampe frontale allumée, aux alentours de 6 h. Nous prenons généralement une pause vers 10 h, après 4 heures de marche, puis poursuivons jusqu'à l'heure du pique-nique. Nous arrivons au gîte, à l'Albergue (2), vers 15 h 30, où nous préparons notre journée du lendemain, sans oublier de faire tamponner nos crédenciales. Après une journée comme celle-ci, la douche est un moment très apprécié pour tout jacquet! Souvent, nous avons encore de l'énergie pour visiter la commune qui nous accueille. Le dîner partagé avec les autres pèlerins est un moment privilégié où chacun partage ses histoires du jour ou d'une partie de sa vie. Les chants sont aussi très présents lors de ces rassemblements, comme ce soir où Francine, Philippe, Hubert et moi entonnons *La Marseillaise* face à nos amis italiens qui à leur tour chantent l'hymne de Mameli.”

“À partir de Saint-Jean-Pied-de-Port (km 755), Thierry, le Bourguignon, puis Eurydice, la Toulousaine, se joignent à nous, pour franchir les Pyrénées franco-espagnoles, et rejoindre Roncevaux; une

des plus belles étapes du parcours. Nous poursuivons, tous les quatre, notre chemin jusqu'à Saint-Jacques en traversant les sentiers Aragonais, les chemins de Navarre, les provinces de la Rioja, de la Castille, de Léon et de la Galice. Là encore, ce sont des paysages splendides que nous traversons dans des villes telles que Pamplune, Logroño, Burgos...”

L'arrivée des pèlerins

“C'est ainsi, après plusieurs centaines de kilomètres de marche, que nous arriverons enfin à Santiago de Compostela, le vendredi 30 septembre 2022, devant l'imposante cathédrale, heureux comme des pèlerins ayant accompli leur rêve. Lors de cette journée inoubliable nous recevons, d'ailleurs, la Compostelae, certifiant la fin de notre parcours.”

“Le lendemain, le samedi 1^{er} octobre, nous participons à la messe donnée en l'honneur des pèlerins, au cours de laquelle nous assistons au balancement d'un imposant encensoir dans la nef centrale de ce lieu unique. Ce sera le moment, avant de repartir chez nous, de tenir les promesses faites aux différentes personnes rencontrées sur le chemin, en présentant les messages et prières qu'ils nous avaient confiés.”

“Aujourd'hui, quelques mois après la fin de cet exigeant périple, Saint-Jacques-de-Compostelle est encore très présent dans nos mémoires et nous réalisons encore combien cette parenthèse de deux mois, vécue en toute simplicité, mais grandiose par ses rencontres et ses paysages, nous a permis de nous sentir exister.

Notre rêve, mon Dieu, s'est réalisé.
Buen Camino... Bon chemin!”

Francine et Jean-Jacques

1. Ultraia: chant du pèlerin
2. Albergue: gîte côté espagnol



ADS

Taxis - Ambulance Pompes Funèbres

89, Avenue du Général de Gaulle
79140 - CERIZAY

✉ ambulances-sauzeau@orange.fr

☎ 05 49 80 10 50

www.ambulance-pf-sauzeau.fr



CHARPENTE-MENUISERIE

sarl EPRON Matthieu

- Menuiseries extérieures & fermetures
- Agencement cuisines - Salles d'eau - Escaliers
- Cloisons sèches - Isolation - Bardage

Isolation par l'extérieur

2301
3511
4321

9, rue Lescure - 79300 BOISMÉ

Tél. 05 49 72 01 79

www.menuiserie-epron.fr

E-mail : epron.sarl@wanadoo.fr

En marche vers Compostelle pour Julie

Les chemins de Saint-Jacques de Compostelle représentent non seulement un besoin, mais constituent parfois une forme de thérapie.



Julie, décédée il y a près de 8 ans.

Julie est décédée le 11 juin 2014 à l'âge de 28 ans. Elle a laissé un grand vide. Pour ne pas l'oublier, ses parents et ses frères ont décidé d'organiser chaque année une marche sur le chemin qui mène à Saint-Jacques de Compostelle. La famille et les amis.es ont aussitôt répondu présents pour les accompagner.

Tous les ans à Pâques, 25 à 35 personnes de la région se retrouvent pour la marche de Julie. Ce périple a commencé en 2015

avec un départ de Tours où elle habitait. Et depuis 8 ans, à raison d'une centaine de kilomètres par an, le groupe est arrivé ce printemps à l'abbaye de Roncevaux en Espagne soit 780 km parcourus. Il reste encore 745 km, soit 7 à 8 années de marche. Ce groupe de fidèles attend toujours ce rendez-vous annuel avec impatience. C'est devenu un besoin et même un plaisir de nous retrouver pour "notre" Julie.

Philippe Raoul



Le groupe est arrivé à Roncevaux cette année.

ASSOCIATION DE L'ENSEIGNEMENT CATHOLIQUE DE BRESSUIRE

De la Maternelle à l'Enseignement Supérieur



Site Chachon : 45, rue de Chachon
Tél. 05 49 74 08 81
Site Rhéas : 1 allée de la coulée verte
Tél. 05 49 74 14 37
Mail : ecole.stcyprien.bressuire@ac-poitiers.fr
www.ecole-primaire-bressuire.fr
Directeur : M. Romuald Moreau



23 place Saint Jean
Tél. 05 49 74 46 20
www.clgnotredame.fr
Directrice : Mme Patricia Morin



GÉNÉRAL - TECHNOLOGIQUE
PROFESSIONNEL
4 rue du Docteur Brillaud
Tél. 05 49 65 21 33
www.saintjo.org
Directeur : M. Jean-Yves Charbonneau



7 rue de la petite
Guimbarde
Tél. 05 49 81 14 14

www.polelafutaie.saintjo.org



La Maison
des Obsèques
GROUPE VYV

POMPES FUNÈBRES • CONTRAT OBSÈQUE • ANNIVERSAIRE FUNÉRAIRE

Ets GENDRILLON
1 Allée de la Source - Boulevard de Thouars
79300 BRESSUIRE

Habitation n°20-79-0010 • N°ORIAS 18006843

05 49 65 05 60

www.pompesfunebresgendrillon.com

1^{er} RÉSEAU FUNÉRAIRE
FONDÉ PAR DES MUTUELLES





Les fêtes pascales avec les enfants

Sous l'égide de la pastorale des enfants, des jeunes de la paroisse ont participé aux célébrations des dernières fêtes pascales.

Ainsi, le 5 avril, une quarantaine d'entre eux se sont retrouvés à l'église de la commune pour un temps de célébration sur Pâques, autour de leurs enseignants, le père Claude, des membres de la communauté locale de Boismé, quelques parents et grands-parents et Patricia Debare, catéchète.

Auparavant, en classe, les enfants avaient fabriqué une croix, de derrière laquelle surgissait un arbre avec des bourgeons. Ils avaient aussi préparé des livrets de Pâques. Ils ont apporté tout cela à l'église. Et avec leurs livrets, ils ont fait un chemin qui conduit à la Croix. Après la rencontre, nous nous sommes retrouvés à l'école pour partager le verre de l'amitié et la traditionnelle galette de Pâques.

Le lendemain, à l'occasion du Jeudi saint, en l'église Notre-Dame de Bressuire cette fois, d'autres jeunes ont participé au lavement des pieds avec des représentants de plusieurs générations. Enfin, lors de la veillée pascale, en présence notamment de plusieurs scouts et des jeunes de la paroisse, le baptême de Yann fut célébré.

Autres rendez-vous dans le prolongement de Pâques : la quatrième étape vers la première communion a rassemblé vingt-neuf enfants de notre paroisse et quelques-uns de celle de Saint-Jean-Paul II à Cerizay et à Bressuire, pour continuer leur cheminement. Ce furent des moments riches, entre-

temps de réflexion, d'échanges, mais aussi de détente : après le pique-nique, pour se dégourdir les jambes, des balades eurent lieu au parc du Puy Genest et au château de Bressuire.

Patricia Debare



Une balade entre la Richardière et la Ribottière

À l'invitation de l'équipe locale d'animation du Moulin Jacquet Baritauderie, plus d'une trentaine de personnes se sont retrouvées le 6 mai pour un temps convivial, avec notamment une marche découverte.

Le départ a été donné à la maison de quartier pour une balade à travers le nouveau lotissement de la Richardière. Nous avons rejoint la Ribottière, près de Bressuire. Nelly et Bernard Landreau et leurs enfants nous ont accueillis avec plaisir. Ils nous avaient préparé un jeu de piste dans le joli petit bois proche de la propriété. Un parcours fléché avec des questions sur les différentes essences a été proposé et animé

par Bernard, passionné par les arbres et l'écologie. Les participants se sont prêtés au jeu et ont parfois buté pour reconnaître ce qui revient à l'arbousier et l'argousier. Bernard, avec pédagogie et humour, a su retenir tout l'intérêt des participants.

Quel "timbre" ?

Quelques énigmes furent plus difficiles à découvrir, à l'instar de celle cachée sur le ponton de l'étang. Quelques brillants rameurs ont pu traverser à la barque, tandis que le groupe continuait pour aller à la recherche du trésor. Des énigmes, est ressorti le nom magique à trouver. Grâce au savoir de notre patois, il fut facile de dénicher le lieu mystérieux. Le mot "timbre", objet de l'enquête, désigne l'abreuvoir pour les bêtes. Nous avons ensuite rejoint les non-marcheurs qui nous attendaient en



Bernard Landreau

faisant des jeux de société. Nous avons partagé la galette et le verre de l'amitié. Ce moment d'échanges a été vécu dans la joie de la rencontre. Yves a partagé avec nous des moments d'histoire vécus localement. Cet après-midi a permis de créer du lien pour une vie plus communautaire.

Luc Bonneau

La fraternité et le dialogue, avec Jean-François Petit

Aumônier national de l'Action catholique des mouvements indépendants (ACI), Jean-François Petit a animé deux rencontres à Bressuire (Deux-Sèvres) à la mi-avril, sur deux thèmes qui se rejoignent, "la fraternité" et "le dialogue".

S'appuyant sur les intuitions d'Emmanuel Mounier, sur lequel il avait écrit sa thèse de théologie, Jean-François Petit, prêtre et enseignant à l'Institut catholique de Paris, a d'abord déployé les multiples aspects de la fraternité, mot à la fois pleinement républicain et évangélique. "Ce qui tue la fraternité, c'est l'indifférence", souligne J.-F. Petit qui plaide pour que cet "idéal" s'appuie sur la reconnaissance de l'humanité de chacun et de la dignité fondamentale qui l'accompagne. "La fraternité, dit-il, vient d'un constat



Christian Desbois

d'une violence inscrite dans le cœur. On n'est pas dans un monde parfait." De ce fait, on a besoin d'une ouverture possible. "La fraternité, c'est se rendre présent à l'univers et aux humains. [...] Elle requiert une forme d'hospitalité, de prise de conscience que l'autre existe." Et des lieux ont pu la favoriser, comme la scolarisation obligatoire, le service militaire ou les associations. Un échange avec plus de quarante personnes a suivi cette intervention.

Le père Jean-François Petit, aumônier national de l'ACI, a animé deux conférences à Bressuire.

Pas un match, mais une ouverture

Le lendemain, devant un public plus spécifiquement engagé dans le mouvement de l'ACI et des Chrétiens du monde rural (CMR), Jean-François Petit s'est fait l'avocat du "dialogue", un des marqueurs du pluralisme: "Le dialogue n'est pas un match, c'est une ouverture" qui passe par un processus "d'universalisation des esprits" et d'une certaine pédagogie. Car ce qui se joue, c'est la vérité pour nourrir sa foi en un avenir commun. Et d'ajouter: "Le premier des dialogues, c'est celui de Dieu avec le monde." S'appuyant encore sur l'enseignement d'Emmanuel Mounier, "ce théologien en veston", fondateur de la revue *Esprit*, Jean-François Petit plaide pour "créer des instruments de dialogue", dépasser "les barrières d'appartenance". Cela exige une forme de "désintéressement, de gratuité pour chercher des convergences". Ce qui n'empêche pas que ce dialogue soit parfois un peu musclé, du fait de la diversité des aspirations: "La foi en un avenir commun nous conduit. La vérité est toujours dans un entre-deux. Avec chacun, on peut la construire."

Christian Desbois

La messe de Notre-Dame de Fatima

Le 14 mai dernier, en l'église de Cerizay, une messe a été célébrée en l'honneur de Notre-Dame de Fatima. Il s'agissait de marquer l'apparition de la Vierge Marie à trois petits bergers, près de Fatima au Portugal, le 13 mai 1917.

Cette messe a lieu tous les ans vers le 13 mai, à Cerizay, car la communauté portugaise y est très implantée depuis la fin des années 1960. Le père Joël Diantama a célébré cette messe, avec les chants et lectures en français et en portugais.

Cette grande fête a débuté par une procession, au cours de laquelle la statue de Notre-Dame de Fatima a été portée sur un brancard, vers l'autel principal. Le prêtre ainsi que des enfants du catéchisme précédaient la Vierge, accompagnés des personnes de la communauté lusitanienne. Des membres de la chorale la suivaient en chantant un chant portugais, *Atreze de maio* (13 mai). Il raconte l'apparition aux trois petits bergers, Francisco Marcos (9 ans), sa sœur Jacintha (7 ans) et leur cousine Lucia (10 ans).

"Boutons de fleurs"

Pendant l'offertoire, un autre chant ponctue ce moment: *Nossa Senhora, Mae de Jesus*.



Photos Norberto Camacho



C'est un chant où l'on demande à la Vierge de nous aider, de nous aimer. Il lui est également demandé de protéger les enfants "boutons de fleurs", les personnes âgées sans foyer ni pain. Une intention aussi pour que Marie soit auprès des soldats pour ramener sur terre "la paix de Jésus".

Pendant la communion, l'assistance reprend le cantique *Venez, approchons-nous de la table du Christ*. Un grand moment fut ce duo de chants *Desde toda aeternidade* et

Ave Maria de Lourdes, dont les couplets sont repris en alternance dans les deux idiomes.

Enfin, le chant final est le même que pour les messes de Notre-Dame de Fatima au Portugal, "*O Virgem do Rosario*": c'est le chant d'adieu du pèlerinage, au cours duquel les pèlerins disent leur tristesse de devoir quitter le sanctuaire de Fatima.

Ce fut à Cerizay un beau moment de partage et une preuve de plus que les personnes de cultures et de langues différentes peuvent vivre ensemble. Et dans notre monde actuel, il est bon de le rappeler.

Norberto Camacho

Agenda de la paroisse

Rendez-vous des jeunes

Première communion le 4 juin à Bressuire; le 11 juin à Cerizay.

Le 7 juillet, "Barbeuk" pour les familles du catéchisme, de l'aumônerie.

Inscriptions au catéchisme

À Bressuire au centre pastoral, vendredi 1^{er} septembre de 14h à 19h et mercredi 6 septembre de 9 à 12h.

À Cerizay, à la paroisse, samedi 2 septembre de 9 à 12h.

Pélés jeunes

Pour les jeunes du 18 au 24 août à Lourdes, après les JMJ (Journées mondiales de la jeunesse) à Lisbonne du 25 juillet au 8 août.

Pèlerinage diocésain à Lourdes

Du 6 au 11 août à Lourdes, avec les malades et handicapés.

Voici les contacts pour s'inscrire:

- André Gingreau (tél. 05 49 72 03 44) pour les malades;

- Jean-Marie Babeau (tél. 05 49 74 91 20) pour les pèlerins valides;

- Gérard Kodische (tél. 05 49 81 95 63 ou 06 89 91 76 82) pour l'Hospitalité du Poitou.



© Adobe Stock

Un village, une église

Notre-Dame à Chambroutet

Bien ancrée dans le cœur de sa commune, l'église Notre-Dame de Chambroutet cache une histoire qui a connu bien des vicissitudes au cours des siècles.

S'il est une paroisse qui connut bon nombre d'aléas, après la Révolution, c'est bien celle de Chambroutet, dont l'église dédiée à la Vierge traversa une période difficile au XIX^e siècle. Érigé au XII^e siècle, le premier sanctuaire relevait de l'une des communautés monastiques de Thouars. Il était le lieu de rassemblement des fidèles de ce bourg, appelé *Campus Brussetus* (champ pauvre en bois). Avec les guerres de Vendée s'ouvre une période douloureuse pour la communauté chrétienne, qui attendra 1840 pour retrouver un prêtre : c'est l'abbé Victor Raimbault qui doit relever non seulement la foi des habitants, mais aussi réhabiliter l'église tombée en ruines. Pourtant aidé par des mécènes, le curé de Chambroutet n'arrive pas à concrétiser son projet, trop cher. Son successeur, l'abbé Alexis Chaillou, arrivé en 1864, prévoit une reconstruction totale. Le projet là encore n'aboutit pas et c'est le maire de l'époque qui, en juin 1872, lance le chantier.



4

Le clocher s'effondre

Malheureusement, des manquements dans le suivi des travaux sont constatés : le 18 décembre 1873, le clocher et une partie de la nef s'effondrent. Il faut recommencer. Selon l'association Parvis (1), "*le révérend Père Briand, oblat de Saint-Hilaire de Poitiers, établit un nouveau devis en 1877.*" Des dons, legs et aides de l'État et du diocèse permettent de financer la construction d'une église neuve, consacrée en octobre 1883. Pour cette modeste commune de Chambroutet, l'église de style néogothique s'inscrit dans le cœur du bourg, à proximité du cimetière. Son intérieur, sobre et lumineux, porte le regard vers le chœur dont les vitraux – datant du XIX^e siècle – sont



5



1



2

pour la plupart signés des ateliers spécialisés Barthe-Bordereau d'Angers. S'y côtoient l'Assomption de Marie, saint Joseph portant l'Enfant Jésus. La représentation de saint Pierre (offerte par le marquis de La Roche-jacquelin), la Vierge et ses parents Anne et Joachim, Marguerite-Marie Alacoque et le Sacré-Cœur, le baptême du Christ et l'apparition de Jésus à sainte Radegonde complètent cette illustration de l'histoire sainte.

Marguerite d'Antioche

De part et d'autre de la nef, des tableaux (des chromolithographies bien conservées) déroulent le chemin de croix. Ils se présentent en alternance avec des statues de saints : Antoine de Padoue, Thérèse de Lisieux, Louis-Marie Grignon de Montfort, une Vierge à l'Enfant et à nouveau saint Joseph. Parmi ces pièces, on trouve une représen-

- 1 *L'église de Chambroutet jouxte le cimetière communal.*
- 2 *La nef d'une grande sobriété bénéficie d'une grande clarté.*
- 3 *L'un des tableaux du chemin de croix : ici la septième station, où Jésus tombe pour la deuxième fois.*
- 4 *Sainte Radegonde, l'une des grandes saintes du Poitou.*
- 5 *Marguerite d'Antioche ne figure plus au calendrier des saints.*



3

tation assez rare, celle de Marguerite d'Antioche, martyre, dont la légende rapporte qu'elle a été victorieuse du dragon. Elle ne figure plus au calendrier depuis 1969. Enfin, à droite de l'autel, on retrouve l'un des grandes figures du diocèse, sainte Radegonde. Cette statue en bois, qui date de 1747, la représente avec une couronne et un livre en main.

Située près de la mairie, l'église Notre-Dame de Chambroutet semble aussi veiller sur le cimetière tout proche où, en plus des pierres tombales, subsistent deux chapelles funéraires, érigées par deux familles de la commune.

Christian Desbois

1. Association "Parvis" de Poitiers :
www.poitiers-catholique.fr/parvis

Chambroutet

- La commune de Chambroutet fait partie depuis le 1^{er} janvier 1973 du Grand Bressuire. Son maire-délégué est Sandra Cailton.
- On compte 471 habitants dans cette localité, connue pour son site de Pal-lain (ancien château) et l'hippodrome de Vauviault.
- Les "apéros de l'été" réunissent les habitants une fois par mois, le dernier vendredi. Ils apportent une boisson et un pique-nique à partager à 19h derrière la mairie. Prochains rendez-vous les 30 juin, 28 juillet et 25 août.